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Prodi: proporremo di modificare la legge 
Maccanico: un'Autorithy per la qualita dei programmi 

Violenza in tv 
il governo si muove 
U risnosta di Prodi al Quirinale sulla tv c i bambini non si e 
fatta attendere. «Caro Presidente, condivido pienamente le 
suepteoccupazkMielaringrazioperessenlreso 
interprete di un scntimento dMfuso tra i dttadinK si legge 
nella letter* partita ieri da Palazzo Chigl. «Le assiairo die 
nessuna posiiMKta, fra quelle die mi sono consentire, 
resteraintentata per garantireb Mela ddminori». Prodi 
garantbce die non esHera «ad HMJMduare, se necessario, 
marginldimo<ffl1cao>U'attuaka»settononiutivoda 
sottopom all'esame del Pariamento». «Sono tuttavia 

DAL NOSTRO INVIATO 
OILDOCAMPESATO 

conviirto - conclude la lettera - die la gran parte degli 
operatori dcH'intonnazioiie condivkta I sentimenti da Lei 
espressi e die sapra conlugaie il legMhno esercizio della 
liberta d'espressione con la necessita di tradurre le sue 
considerazioni in legale e comportamenbV Intanto ieri 
Scalfaro, e tomato sulla vicenda per ribadire le ragioni del 
suo ridiiamo, ma anche per drcoscrivere I contomi della 
vicenda. «Non e una dicMarazkine in generate, ma una 
dichiarazfor* die parte da un ratio e dke die quarto e 
successo e inammissibile. Non c'e dubbio alcuno». 

• VENEZIA Prima ancora che il 
minlstro delle Poste e Telecomuni-
cazioni, Antonio Maccanico e un si-
gnore dai modi cortesi. E tutta quella 
violenza in televisione contro i bam
bini, quell'uso strumentale e spetta-
colare dell'immagine dei minori che 
servono solo a catturare audience 
nel modo piu greve, lo offendono 
come persona prima ancora che co
me uomodi Stato cuieaffidata la su-
pervisione del sistema televisivo. 
Non serve, dunque, stimolarlo molto 
con le domande quando scende dal 
motoscafo che lo ha portato all'isola 
di San Giorgio, a Venezia, per parte-
cipare al convegno sulle telecomu-
nicazioni organizzato da Reseau. La 
questione dell'uso dell'immagine di 
bambini in tv non ha niente a che fa
re con i tempi del convegno, ma 
Maccanico si sottopone volentieri al-
le domande sulla lettera di Scalfaro, 

Ma le sembra che appartenga al 
compW istftiukmall di un presl
dente della Repubblica interveni-
resu question! simlli? 

II presldente della Repubblica e an-
che I'lnterprete del sentire comune 
della gente, della sensibilita di un 
popolo Secondo me ha hitto il dirit-
tddiintervenire. 

Non tuttlne sono convinti. 

10 penso che il presidenle della Re
pubblica non sia soltanto la «viva 
vox* della Costituzione. Sono d'ac-
cordo con I'interpretazione che ne 
dava Calamandrei, che il capo dello 
Stato abbia anche la funzione di in-
lerpretare la «viva vox populi». 

Abbiamo asslsUto a una bella stri-
gllataallaRai. 

11 tichiamo del presldente della Re
pubblica e un fatto importante. Invi-
ta infalti a riflettere su quali sono i 
doveri dl un servizio pubblico. Que-
sta riflessione e ancora piu impellen-
te perche siamo alia vigllia di una ini-
ziativa legislativa che non manchera 
di fare una revisionecomplessivadel 
sistema televisivo. 

La rirorma ricMedera tempo. Scal
faro ha sollevato un cam spedfi-
co, dl attualtti immediate. 

Sulla questione particolare che vie-
ne sollevata nella lettera del Presl
dente, e evidente che non spetta al 
governo intervenire. 

• ROMA. «A me sembra che il pre
sldente Scalfaro abbia sentito il bi-
sogno di dire con forza e con inten
sity cio che molti padri di famiglia 
vorrebbero dire,.». Furio Colombo, 
massmediologo e ora anche parla-
mentare dell'Ulivo, commenta il 
duro atto di accusa del capo dello 
Stato ai vertici Rai e ricorda il codi-
co di atitodisciplina che si e dato la 
Iv pubblica americana per trovare 
soluzione ad un problema «di di-
mensioni transnazionali». «Ci pud 
essere un altro modo di raccontare 
la violenza - dice Colombo - senza 
perdere il senso del dramma, ma a 
partire dai sentimenti di riscatto e 
dignita che quell'evento fa scattare 
Attenzione a farcadere lo spettato-
re o il lettore nella trappola della se-
duzione della violenza.". 

Sulla Rai piovono git strati di Sal-
faro. II Presldente e Indlgnato per 
..Il progressivo degrado di certe 
trasmlssionl.., per «immagini e pa
role truculente», per la "volgartti > 
delle rappresentazionl...». Che ne 
pensi? 

A me sembra che il presidente Scal
faro abbia sentito il bisogno, proba-
bilmonte non r-̂ sistiblle, di dire con 
forza e con intensita cio che molti 
padri dl famiglia vorrebbero dire e 
cio che viene voglia di dire vedendo 
quanlo e largo, esteso e comune 
luso della violenza e di un certo lin-
guaggio che conduce alia violenza, 
sapendo che la televisione e stru-
mento universale che raramente e 
difficilmente seleziona il proprlo 
pubblico. 11 fatto che in questo caso 
II Presidents si sia rivollo in partico-

Venelavatelemani? 
No, ma quello che si puo fate e rior-
dinare il sistema nel suo complesso, 
chiarire che cosa si intende per servi
zio pubblico in un settore cosi im
portante e delicato come quello del
le telecomunicazioni di massa 

State pensando a forme preventi
ve dicontrollo? 

E chiaro che la cronaca non deve es
sere censurala, ma c'e modo e mo
do difarla. 

Di violenza in tv non si discute solo 
in Italia. 

II dibattito su questo argomento e 
aperto da tempo in sede internazio-
nale. E bene che se ne parli anche 
nel nostra paese. 

Ma come andrebbe orientata la di-
scusslone? 

Torno alia questione del servizio 
pubblico televisivo. Si tratta mnanzi-
tutto di riflettere su che cosa questa 
parola significhi oggi, nella nuova si-
tuazione che si e creata dopo che c'e 
stata I'irruzione della televisione 
commerciale e dopo che i mezzi di 
comunicazione di massa sono di-
ventaticosiestesi 

Un dibattito di pura teoria o un 
confronto per prendere mlsurc 
concrete? 

I dibaltiti non sono mai fim a se stes-
si, Essi portano sempre a qualche in-
tervento. Credo propno che biso-
gnera fare qualcosa anche sul piano 
normative 

E un terreno sdvoloso. Non tone 
di poter essere accusato di voter 
introdurre forme di vera e propria 
censura come awiene nei paesi 
totalrtari? 

Quando i mezzi di comunicazione 
di massa sono ispirati a un'etica co
mune del paese, non c'e bisogno di 
nessun autoritarismo. 

Ma chi dovrebbe essere chiamato 
a sorvegliare I contenuti del mes-
saggio televisivo? 

In Inghilterra il governo conservato-
re, non quello labunsta, ha istituito 
un'autorila che sorveglia la qualita 
delle trasmissiom televisive 

Pensa a qualcosa di simile anche 
perl'Kalia? 

Si tratta di un modello che ci trovia-
mo davanti Dobbiamo studiare le 
varie 
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Saxa Rubra e la carica degli ex dc 
• ROMA Odor di Biancofiore. Nei 
corridoi di Saxa Rubra, parecchi in 
queste ore hanno fatto una semplice 
addizione: Fava-t- Scalfaro = vec-
chio cam Scudocrociato. Oddio, 
non piu I'illustre *ditore di rifen-
mento», che ormai ha portato le car
te in tribunale, quanta la democri-
stianeria sparsa, tomata insolita-
mente arzilla in questi ultimi tempi. 
Impressioni, sensazioni, allusioni. E 
allora quasi nessun vuol parlare, e 
chi racconta «tanto non ho niente da 
dire» e chi chiede comprensione che 
•sai la mia situazione»... Anche un 
capitano di lungacorso come Bruno 
Vespa, per dire, ascolta gentilmente 
le domande al telefono, poi chiede il 
numero di fax per spedire le nspo-
ste. E si, perche l'argomento scotta e 
perche da qualche giomo il vecchio 
magma che fu forlaniano-demitia-
no-andreottiano ha ricominciato a 
bollire. «La nostia sensazione e que
sta - confida un giomalista, diciamo 
cosi, di sinistra -: vince il Polo e c'e il 
riciclaggio dei socialisti, adesso che 
vince I'Ulivo e la volta dei democn-
stiani...». Si vede? «Eh, hai voglia: si 
vede molto bene*. 

Partita in quattro mosse 
Una partita, per il momenta in 

quattro mosse. Comincia una setti-
mana fa, su to Slampa, Nuccio Fa-
va, direttore del piu grande tiggl 
della Rai. «l cattolici non possono 
perdere il Tgh, si lamenta su sei 
colonne E giii considerazioni sul 
fatto che «un grande giomale po-

polare in Italia.. non potra pre-
scindere dall'anima cattolica del 
Paese e dallo stesso pubblico del 
Tgl e di Rail», Un esempio? «Basta 
pensare che con la messa domeni-
cale il Papa fa sempre il 30,35%» 
Di share, s'intende. Una considera-
zione tra I'Auditel e il blasfemo. E 
poi, owiamente, siamo «alla vigilia 
di un grande evento religiose co
me il Giubileo«, e sta a vedere che 
un non dicci alia guida del Tgl po-
trebbe mettere in fuga i pellegnni. 
Cosi Fava. Commenta su la Repub
blica Curzio Maltese «Negli ultimi 
quarant'anni due soli dogmi han
no resistito. il terzo mistero di Fati-
ma e "direzione del Tgl a un cat-
tolico"..» Mossa numero due: al 
direttore risponde Giulio Borrelli, 
conduttore «laico» del telegiornale. 
«Fava e troppo legato agli schemi 
degli anni Ottanta», fa sapere, sem
pre dalle colonne de La Slampa. 
«Ma che facciamo - si domanda 
Borrelli -, andiamo a chiedere al 
potenziale candidato se e stato 
battezzato, cresimato o se va a 
Messa? E se e bravissimo ma val-
dese o ebreo, diciamo che non 
puo aspirare a diventare direttore 
del Tglh 

E siamo alia mossa numero tre 
un editonale su // Popolo, titolato 
41 Tgl e i laici», firmato da France
sco Saveno Garofani, che awerte 
<Ne alia Rai ne altrove, ci rassegne-
remo ad essere vittime sacrificali 
di tentazioni egemoniche di ritor-
no»> Quarta mossa (te la spiegano 

STEFANO 
tra mille silenzi, a Saxa Rubra): la 
lettera di Scalfaro, che secondo 
parecchi giornalisti si indigna (giu-
stamente) per i bambini, ma mira 
a blindare la poltrona «cattolica» 
del mega-tiggi di Rail. E cosi, 
mentre pubblicamente il Cdr pro-
mette un'«attenta nflessione» intor-
no al messaggio del capo dello 
Stato, e perfi awerte che J'argo-
mento non pu6 essere strumenta-
lizzato nel dibattito in corso sulla 
riforma delta rai e sulle nomine ai 
vertici dell'aziendan, parecchi gior
nalisti del Tgl la mettono giu piU 
dura: «E un tentative di condizio-
nare la nomina del nuovo consi-
glio di amministrazione. Siccome 
I'impostazione data da Fava e sta
ta respmta, ci si prova aggirando la 
questione in questo modo: la Rai 
ha scnstianizzato il Paese, bisogna 
ncnstianizzarlo. E per questo serve 
un direttore cattolico..» 

Quella lettera del Quirinale... 
No, quella lettera del Quirinale al 

capo del governo non e piaciuta 
(meglio none piaciuta a molti) nel-
le stanze di Saxa Rubra. E anche se 
nessuno la critica apertamente, co
me ad esempio fa il direttore del Tg5, 
Enrico Mentana («ll presidenle 
della Repubblica non ha questa 
funzione, e anche se fosse I'autori-
ta morale, che in gran parte e, non 
ha nessun dintto di interessare a 
questo il presidente del Consi-

Ol MICHELE 
glio<), in molti mugugnano dopo 
la promessa dell'anonimato «Per 
la direzione del Tgl, la parola 
d'ordine dei democristiani e una 
sola- Dio ce I'ha data, guai a chi ce 
la tocca», fa un collega E un altro 
(tSotto il richiamo alia cattolicita e 
alia cristianita, c'e sempre i! vec
chio gioco politico- il nchiamo in 
campo della Dc». Vecchio, caro, 
polveroso fantasma, che improwi-
samente risorge: facciamo share 
pure con il Papa «II tentativo e 
etiiaro; siccome con Fava e andata 
male, proviamo a spostare il di-
scorso sui massimi sistemi, su ar-
gomenti inattaccabili...» 

Bruno Vespa e la «tradizione» 
E Bruno Vespa, cosa dice i'ex di

rettore ora alle prese con Porta a 
porlal «Non credo che Fava si rife-
risse a un'esclusiva confessionale, 
quanta a un complesso di valon di 
cui il Tgl e sempre stato espressio-
ne. 11 Tgl del cattolico Rossella e 
stato talvolta piu trasgressivo di 
quello del laico Volcic - fa sapere, 
diplomatic© -. Ma tutti I sette diret-
ton che si sono alternati in ven-
t'anni alia guida del principale Tg 
della Rai hanno garantito un'etica 
complessiva nella quale si e larga-
mente nconosciuta la maggioran-
za degli italiani, al di la della fre-
quentazione domenicale della 
messa II costante successo del 
Tgl e frutto di questa tradizione e 

p, {|;:;;; •:;.; <, «I1 presidente ha detto cio che molti padri di famiglia vorrebbero dire» 

Cblombo: «Attenti, la violenza seduce» 
«Proteggere i bambini dalle scene di violenza non significa 
tacere. C'e anche un altro modo di rappresentare certi 
eventi evitando di far cadere gli spettatori nella pericolosa 
trappola della seduzione della violenza*. Furio Colombo 
commenta il duro atto d'accusa di Scalfaro ai vertici Rai e 
ricorda il decalogo di autodisciplina della tv pubblica ame
ricana. «Ora per la Rai il problema e anche quello di una ri-
definizione di contenuti...». 

lare ad una trasmissione giornalisli-
ca conta sopraltutto se lo ambien-
tiamo nell'insieme del problema 
che sta tormentando molti paesi e 
che negli Stali Uniti ha portato, per 
esempio, alia piii desirabile delle ri-
sposte E cioe ad un impegno da 
parte del professionisti dei pro
grammi - sia giornalisti sia pro-
grammalori - all'autodisciplina, a 
porsi, concertandoh insieme anche 
con i van rappresentanli dell'edu-
caziont e delle famiglie, alcuni li
mit! cite non devono assolulamen-
te essere superati 

Come si stabillscono queste soglie 
oltre le quali non andare? 

Invitando coloro che (anno spetla-
colo, che fanno fiction, a limitare 
spontaneamenle e, come si dice in 

PAOLA 
questo nuovo decalogo america-
no, intelligentemente I'uso grafico 
della violenza, in modo che non si 
perda, per esempio, il senso di 
dramma di una certa stona Se un 
dramma e ambientato in Brasile e 
se in Brasile i bambini sono vittime 
tragicamente prefente di repressio-
ne, e perfino di repressione polizie-
sca, questa non e una verita che si 
possa negare. Ma se ne puo parlare 
a partire dai bambini vivi, invece 
die dai bambini morti, a partire da 
un atto d'amore invece che da un 
atto di distruzione E sopraltutto fa-
cendo in modo che si veda la parle-
cipazione all'aspetlo tragico dell'e-
vento, atlraverso i sentimenti di ri
scatto e di dignita umana che a 
quell'evento si oppongono 

SACCHI 
Proviamo a fare un esempio con
crete. C'e un eccidio in Brasile, co
me spettatore cosa, secondo que
sto decalogo, dowel vedere appa-
rire sullo schermo che ho di fron-
te? 

Lo spettatore vedra, del Iredici 
bambini uccisi sulle gradinate della 
chiesa di Rio, il quattordicesimo 
scampato, coloro che lo slanno 
soccoirendo e assistendo E avre-
mo la narrazione del bambino piut-
tosto che I'immagine della carnefi-
cina Perche, quell'immagine in un 
mondo di violenza massificata lini-
sce per avere un linguaggio auto-
nomo. L'orrore del sangue, delle fe-
nte, del gesto di brutale violenza fi-
nisce per esaltare i violentaton a 
danno delle vittime Qui, invece, 

vengono invitati i programmaton 
ad estrarre, isolare il piu possibile le 
scene specifiche di violenza in mo
do da esaltare tutta il resto, in modo 
da essere sicuri che gli spettatori re-
stano dalla parte della motivazione 
che ha indotto a presentare quel 
programma 

E questo senza alcuna censura? 
Si, senza alcuna censura owia
mente. Ma io parlerei piuttosto del
la richiesta a coloro che fanno que
st! programmi di sentire la respon-
sabilita di parlare a decine di milio-
mdipersonedentrolelorocase E, 
quindi, di fare intelligentemente 
una media fra le capacita di capire, 
valutare, separare, giudicare e te-
ner conto dell'infinita disomoge-
neita dell'eta e della matunta di co
loro che guardano Dunque, signifi
ca in altre parole farsi canco del 
bambini, della loro vulnerability, 
che non vuol dire affatto tacere, 
vuol solo dire parlare in un altro 
modo, come fanno i papa e le 
mamme a tavola, in casa 

E la responsabilita dei giornalisti 
anche della carta stampata qual e? 
A volte, ad esempio, compaiono 
articoli su casi di stupro contenen-
ti un assai dlscutibile se non inuti
le eccesso di dettagli... 

lo credo che la responsabilita del 

giornalisti e quella di essere capaci 
di usare un linguaggio che lenga 
conto di quanta da parte del pub
blico ci possa essere un legittimo, 
ampio margine di equivoco, di ma-
linleso In nessun modo devono 
prestarsi alia rappresentazione det-
tagliata di certi fatti, che possono 
essere narrati e capiti benissimo 
senza bisogno di aprire una secon-
da (erita oltre quella che e stata 
aperta nella vita reale E la fenla di 
coloro che teggono e che polreb-
bero cadere impreparati nella trap
pola della seduzione della violen
za. 

Sere fa in tv e'era un bellissimo 
film, un cult movie, di Brian De 
Palma «Omiddio a lud rosse» con-
tenente una terribile scena di vio
lenza. Come ci si regola anche in 
casi come questo, di dnema ad al-
tissima qualita? Qual e il rapporto 
tra violenza, insomma, e opera 
darter 

Questo e un problema che ce lo 
possiamo porre a! cinema. Ma e un 
genere d'arte che viene liberamen-
te scelto da coloro che lo fiequen-
tano e con molte precauzioni all'in-
gresso Mentre. invece, consideio 
stcuramente un errore presentare 
un film di Brian De Palma in televi
sione. Lo conwdero jrrisclualo per-

sarebbe un errore non teneme 
conto..». Ma propno Vespa fa 
un'alfermazione che e gia diventa-
ta un cavallo di battaglia di chi 
contesta il cattolico a tutti i costi» 
di Fava «Ha ragione Borrelli, e ri-
masto agli anni Ottanta - dicono -
Abbiamo avuto anche direttori che 
non avevano al benedizione del 
dicci o degli ex dicci, come Volvic 
e Rossella. E allora che vuol fare, il 
direttore, tornare indietro'», E sul 
messaggio di Scalfaro, invece? Ve
spa giura di non «avervisto i setvizi 
sul satanismo dei quali si discute 

, in quest! giorm» e garantisce che ml 
Tgl e sempre stato attentissimo al
ia sensibilita del suo pubblico». 
Conclusione «Mi nfiuto fermamen-
te di credere che la Rai in genere e 
il Tgl in particolare possano aver 
messo m pencolo la serenita di 
chicchessia» 

E cosi, mentre si stilano felpati 
comunicati stampa, nei corridoi di 
Saxa Rubra tutti continuano a n-
masticare quell'addizione. Fava + 
Scalfaro «ll direttore - npetono -
ci ha delta che quell'intervista I'ha 
fatta propno dopo aver letto, su 
rUmta, un articolo dove venivano 
fatti alcuni nomi laici per la guida 
del telegiornale Ma se erano al-
meno sette giorni, che quei norm 
giravano'» E cosi, nella torrida 
estate del '96, improwisamente si 
torno ad udire il discrete profumo 
del Biancofiore C'e il Giubileo, ra-
gazzi, come si fa senza un demo-
cnstiano a capo del TgP 

che il bello del film si confonde e si 
mischia con la sicura qualita dl or-
rore di alcune sequenze. Diversa e 
la televisione a pagamento, diverse 
sono altre forme Ma sul candle 
generalista diretto alle famiglie io 
non credo che possiamo vedeie 
questi film 

Tomiamo alia Rai. Le due cose 
non possono essere automatica-
mente collegate, e un fatto pero 
che la lettera di Scalfaro arriva in 
un momenta) dl crisi del servizio 
pubblico... 

Io eviterei, infalti, di fare collega-
menti diretti Perche un incidente di 
peicorso puo accadere anche nella 
migliore condotta di un'azienda e 
un'infinila di buone trasmissioni 
con una piova di ottima professio
na ls c'e anche in questo penodo 
difficile in cui la Rai si trova un po1 

isolata e alio sbando Quanta al fu
ture credo che da una parte ci sia-
no le forme organizzative e giuridi-
che con le quali lisolvere il proble
ma - e per fortuna mi pare che sia
mo ncchi e dotati di buone idee, 
come in particolare la proposta del 
Pds di un amministratore unico a 
cui io guarderei con molto interes-
se -, I'altra parte del problema, in
vece, consiste in un impegno sog-
gettivo di grande portals culturale 
che e la ndefinizione non giundica, 
ma di contenuti, del servizio pub
blico Perche il -iuo livellodevc - sot-
tolineo deve - essere tanlo piu alto 
del livclio di programmazione delle 
Ivcommerciali m particolare quan
do si viene al campo dell'infomw-
zione 


